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突然想到奔跑在水边的阳光和云彩，我们就是在时间流逝和空间错位中认识事物的，每种事物不分其大
小都在赵宇这个书写者内心引起激荡，从心灵深处过滤后铺陈给他的路人，行人止步，你禁不住要和他的作者
分享。

认识赵宇有些年了，他和沈念是同学，第一次接触到作者的文本让我产生一种惊吓，华容还有这样的作
者？我怎么不认识，反过来说沈念不就是华容的吗？记得他给我第一篇稿件我就给他发表了，大约又过了两
年没动静了，我奇怪他的写作如此被动，我就主动找他，记得打了几次电话，我是一个极少主动约稿的人，赵宇
是其中极少之一，后来又给他发过一次。

再后来2017年回华容讲座一次，同他长谈了一次。他充满了困惑。在社会位置和文学写作充满了矛盾，不
知该如何选择，我是会毫不犹豫选择文学，即使有厅局长那样的位置。但每个人情况又不一样，在一个普通县城
解决级别仍然很重要。这次他让我给他的第一本散文集作序，我极爽快地同样答应了。要知道我也是轻易不愿
给别人写序的人，哪怕是别人给钱也不干。赵宇的散文热衷于写家乡日常生活中的平常事物，从空间来讲大抵
指洞庭湖北坡到长江边的桃花山，从西到东一条狭长的平原地带，即使读书也是在东洞庭湖边的一个城市。即
使这样狭小平原空间里的事物也是具有世界的普遍性，因为这个地方产生的普通事物也是世界产生的事物，如
芦苇、包谷、槐花、镰刀、犁耙、锄头……除了这些可视可感很强的事物，还有一些极不好捕捉的事物，如光线、黑
暗、水声、梦境，还有水仙、玫瑰、紫罗兰不同的气息，他却品出了银杏树叶的独特香气……如此说来他写在五官
感知中的事物，也就是说事物是在他身体中被感受和被认知，这样的认知就成了书写者的独特体验化。对今天
日常化的事物充满了现代性深度体验，说说容易，但真正表现出那种体验是极难的。这需要我们改变传统的认
识方式，我们传统的认识方式，一般是条件反射式的线型地认识事物，即事物在我们眼、耳、鼻、口是分头对应视
觉、听觉、嗅觉、味觉，这对事物外部的认识具有优先性、形而下的感知。今天我们要发挥认知心理学的优势，一
方面沟通五官形成系统反应中的通感，从表面特征认知到事物各特征的融合沟通。另一方面由感知层面深入知
觉的体验层面，在认知中有反思，有综合与分析，有深度体验层面，感性认识中有理性认识的介入。第三个方面
是我们的认知方法进行了无意识心理，这需要两个要点，一个要点使认识成为系统的感知，并且是拓朴性质。另
一个要点使各认识器官相互反应，使这些认知很快地提升到综合的反应。有时你落实在局部中不能知道其特
点，一旦能从整体上把控，有了综合的比较能力，就有了对事物的全面认知了。

每一个作家都有切入事物的方法，赵宇的方法有某一种冒险，他通常一上来就命题，就确定叙述对象，然
后就进行分层限定的方法，每层限定都指向事物的某一特点，再接下来就是与该事物相关的事件表述，把事物
当事件来叙述，有过程也有讨论，有描心也有心理动因。然后进入心理动因的体验层，事物变化的特征展示，
最后，才是形而上学论断。也就是赵宇对事物的表达不仅仅是一个物的指称，他一定会使一个物从感性和理
性都丰富起来，让事物总是千姿百态地呈现出来。

例如他的芦苇、树、太阳都从命名开始，然后各个角度展示其特征，一张脸，一个疤痕展示其特征时，同时
也是他个人独特想象。某物之特征他都会随物赋形，尽量呈现出形象的特征。如果是父母兄弟姐妹的书写，
他都会很深情地投入感情，展示那种喜怒哀乐，使文章有之特殊的温度与气息。他还展示了随身而行的器物，
这些是日常事物，但他会呈现出历史、事件的现代性，或者还会有对比物的反思性。路、桥、火车、游戏器里均
有时代和史实的痕迹，都是成长的见证物。我这里说的是赵宇的散文没有宏大事物，都是日常生活中的鸡零
狗碎，这反而是让我认为是最重要的。人，往往能自测千里之外和自己没关系的东西，而不能自视其眉睫之下
和自己息息相关的东西。散文是随性之物，感同身受，写那么玄玄虚虚的意识形态的东西是不好的。道理很
简单，你所说的那些大道理并不比人家高明，反而是切身感受更具有其独特性。从个体身心视角为出发点有
感而发是赵宇散文最宝贵的东西，伴生的特征就是赵宇散文所使用词语带有浓厚的个人印迹，还词语平实本
真的特色。词语没有过多的意识形态使用，只是它自身状态的书写，一朵云的状态，玉米地的描写，怀念猫，看
一座桥，南方味道，和时间一起消失的事物，这些词语运用都非常朴实，透出平常中的不平常，使用了一种非价
值化地漂洗，漂洗过的词有非常非常本色的力量，这不仅是来自词语的使用，另外重要的是他的叙述视角，把
端着的架子放下来，事物才能真正贴近个人的情感特征。

赵宇此书第三辑专门探讨慢生活以及慢与静的美学特征。这也是一个现代性问题症结。假定我们追求
现代速度、现代节奏，呼应现代事物，那么另一端也就意味着事物衰退的速度加快，灭绝和死亡也就加快。我
们在现代性这种对立矛盾中如何严守一种客观中立而有利于我们人类社会呢？所以慢是一个美学态度问题，
转移到社会心理，再到社会历史问题，最终是我们人类需要解决的问题。那么赵宇所关切的依然是人类终结
问题，不能关注自我也就关注不了他者，不能关注社会也就不能关注自我。

衷心祝福赵宇写作的成功!

水是一面具有洞穿性的镜子。一滴自然之水的诞生与
繁衍必然会经历一次复杂的机缘巧合，需要一些时间与事物

的契合碰撞，一系列的起承转合，譬如一朵云与另一朵云的孕育，
一次雨水直线式的坠落过程，又那么恰好地相遇在一条波澜不惊的河

面上。一滴水与另一滴水的相遇，乃至汇聚一身，那些水粒子彼此亲昵团抱，最后
成为一个整体的物体。这便是水流的集合历程。在不断的汇聚过程中，我们往往容易忽略它的透明澄净与光影交杂，可以想
象一滴水从云层之中伶伶俐俐地降落下来，它穿透云穿透风穿透尘埃穿透一切从空中随性相遇的事物，它的光泽浸润万物周
身，折射出神邸的光泽，最后又复返云层之中，转换成另一个周而复始的过程。它洞见光洞见雨露洞见自然之灵的生死复活，
自然界的万事万物在它的波光掠影中变得安静透彻。每个人心中都有一条安静流淌的河流，只要愿意从思想的脉络开始遐
想，它会从心间一直流向身体的每一个器官，从身体之中彻彻底底地穿插而过，成为洞穿一个人内心的纯净之水。这便是一
滴水一尾河一条大江的博大胸怀与清澈畅通。不要忽视水带来的澄净，只要心里残存着水的柔性与洁净，那滴水那尾河那条
江便会长久地留在心灵深处之中，慢慢地流，流向那永恒不知边界的地域之中。

水纹是水的面容褶皱，那么多的水呈现出或奔放或平缓或随性的状态，水纹是它可以显露出来的表情。那些水纹千变万化
千姿百态，任何一个时间一个截面一个动态的表达，每一个漩涡每一个涌动每一个漂流而过的状态，都是通过水纹的性状表现出
来。我喜欢伫立在那一条河流的岸边，看河水从身边静静流淌而过的性状，它有云的娇柔风的洒脱雨的淋漓，纹路与纹路之间，
水波与水波之间，它们安静平和，仿佛已经历过世间的纷繁复杂，一切已变得云淡风轻，一切已变得世事洞明。它的存在就是一
条河流，它不会脱离岸的羁绊。水纹是河流的表情，水纹表露出河流的性情，悠悠雅雅，飘飘荡荡，永远不会离开土地的表层。

我想起了父亲。父亲已进入暮年，他的一生从没有离开过水，没有离开过那条河流的羁绊。父亲从小在故乡的河畔长大，喝
那河水，在河水中摸鱼捉虾……那条河流已流入父亲的生命之中。现在，父亲日渐沉默寡言，经常一个人坐在黄昏的阳台上望着
天边云朵的渐渐消散，他的眸子放射出平静柔和的光芒，像一湾趋于平缓的河水，已经看不出任何的波折和焦躁，河水将他的性
情柔和下来，像一棵饱经沧桑后的构树，云淡风轻般看着世事的纷纷扰扰，安静地享受着阳光带给他的残留时光。故乡的那条老
河也如父亲般随着季节的草木荣枯安然淡定。春天时，两岸万物滋生，花草繁茂，生机盎然，河水潺绿。夏秋时节，河水丰盈，大
大小小沟叉的水拥挤到河流中来，河道变得充盈，像一个突然浮肿的病人，它的性情变得暴虐起来，蛮横不讲理，居然会将河堤淹
至子堤，甚至有喷涌而出的危险。冬季了，河流一下子像被掏空了一样，如母亲干瘪的乳房再也挤不出什么乳汁，河水不知消散
到了什么地方，狭窄的河面，撑一根长篙一跃即可到达彼岸，岁月留给它的只是下一个季节的重生。一条河流的时光史如同一个
人的生命史，经历了诸多的荣辱辛酸，岁月留给它的只是一阵飘然而至的河风，风轻轻地吹拂，河水悄悄地流淌。在探寻生命的
密码过程之中，许多人只是匆匆的过客，即使不会倏然而逝，也不会在生命的长河中留下星辉灿烂的足迹。

也许，我们许多人的一生都是沿着水的脉络在行走，如同人身体中的诸多细流，羁绊一生，无法摆脱盘桓。为什么我们的
生命中似乎从没有摆脱过一条河流的影子，人的脚步走得再远，也不会跨越出一条河流的两端呢？

很多时候，我会沿着家乡的那条河流散步，走累了，坐在河旁的石头上，河水从身边潺潺流过传递出细小的声音，一只斑
斓彩蝶落在一株野菊花上私语，似乎正经历着一场恋爱，藏在水草边的青蛙发出“咕咕咕”的呼唤，河岸的一切生灵都是河流
最忠实的观众。水纹是河流的脉络，一条条纹路组成式样不一的图案，每一个纹路指引向不同的流向，引导奔涌不息的河水
共同汇聚成一个索引的方向。在或长或短或急或缓的河面上，我曾经幻化出一幅奇怪的梦境：霞光初照，一个人驾着一叶扁
舟，从家乡的河流出发，一路颠沛流离来到繁华的城市，像一个战士一样穿梭在纷繁复杂的世事变化之中，而后，垂老的时候，
他又重新驾着那叶扁舟，沿着熟悉的河道，落叶归根，返璞归真。河流是他终生流淌的血液，河水是他回归心灵的甘露。父亲
一辈子试图挣脱乡村的束缚，离开依靠河水灌溉的农家生活，直到年过花甲之后，离开村庄走进小县城，他内心中最亲切的地
方永远是几十年来生活的老家。曾几何时，我们多么期盼离开家乡，而真正离开之后，内心中又时刻不对家乡牵肠挂肚，那里
的一草一木，那一条不知从何处而来又向何处而去的河流，曾经的过往浮云，显得是那样柔软妥帖。随着年岁的逐渐更替，我
那颗浮躁不安的心也渐渐安顿下来，水纹上的梦境只是一个幻象，虚幻，迷离，朦胧，我不再想去逃向远方，我愿意临近父亲和
河流，日常生活像流水般自然而然地发生着。

与河流是一种相遇，和水纹是一种相遇。傍晚时，陪父亲沿着河边散步，父亲难免又会感叹过去时光的韶华流逝，唏嘘过
去艰难生活的不易。河流成为承载父亲回忆的床，在这载满沧桑困苦的沉痛史中，父亲的身体在过去日复一日的劳作中，呈
现出像枯枝一样的手臂，褶皱一样的皮肤，然而父亲又将他生命中的另一面鲜明地展露出来，钢筋水泥板般坚定的意志，像河
流一样勇往无前的决心，战胜苦难，并在苦难中战胜自己。父亲是一个笃定与命运抗争的人，虽然他没有建立显赫的家业，但
是父亲依靠自己的努力而成为了乡人口中的能干人。父亲会将稻田中的杂草清除干净，将棉花中的沟槽锄分开，家里的每一
件农具摆放得整齐有序。父亲是一个如此清澈的人，不吃荤，不饮酒，不打牌，我很少见到一个像河流一样纯净的人，父亲却
是这样的一个人。

我们的一生都在与河流相遇，与水纹相遇，像一个萦绕不开的梦境，从来没有过断流，只会流向更远的远方。

最接近事物的表达方式
◎刘 恪

水纹上的梦境
◎赵 宇

退休了，很多方面是萎缩的，唯一膨胀的而且大大有余的是时间。
闲来无事，突然萌发要去看看曾经走过的路，常去的地方，尽管知道结
果会让人失望，但拗不过好奇，拗不过恋旧情怀。在一个风和日丽的日
子，骑着共享单车，一路的“马儿啊，你慢些走……”，来了一回骑新车走
老路之行。

我曾经住市委大院，出来的第一站自然选择了农业银行即华天与
岳阳晚报西院所在地。停下车来从记忆里细细搜寻这里原来的模样，
记得上世纪八十年代末九十年初时，这里曾是一个小山包，住着一户普
通的农家，还开着一个小小的餐馆，似乎还在这里吃过饭。如今的20层
高楼与原来的茅草地、小平房无法对接，如果不是曾经的亲历，怎么也
无法相信这个记忆留存。

第二站选择了不远处的岳阳一医院南院也即原三医院，原地区血防
所所在地。四十多年前，我是卫生局的工作人员，常常有工作要去地区
血防所，那时没有南湖大道，去那里，要经过地区教育局，地区司法局，一
路上是大片大片的农田、菜地，要上一个小山坡。当时只有一条基耕路，
路上坑坑洼洼，很不好走，有时单车都骑不动，还要下车推行，弄不好就
是一身泥土一鞋沙。那时主要的交通工具就是单车，从东茅岭骑车过
来，没有二十多分钟、半个小时是到不了的。

上世纪七十年代，我的一位同村好友在“五七渔场”读中专班，每到
周末，我都会去那里玩耍。那时没有青年路立交桥，去那里要从地区拖
修厂（恒立）旁边下去，要经过好长的一段砂石路，路旁既有山地、也有
水塘。我的第三站便选择了这个我们曾经经常欢歌笑语之地。这里也
全然没有了旧时面貌，穿风透雨的平房瓦屋，被一栋栋现代建筑替代，
不是高楼大厦，就是平整的道路、美丽的花坛秀树，眼前的高楼、街景让
人心旷神怡，但找不到过去的半点影子，不禁让人生出几分惆怅。

继续往南骑行，来到了恒大，从这里穿过求索路进入了千亩湖。千
亩湖畔游人如织，有嬉戏的孩童，也有漫步的老者，一个个都是显得很
开心。在风景如画的南湖走廊骑行，真是让人陶醉，不经意间，就到了
南湖广场。广场上，在这里，成群的广场舞大妈跳得很起劲，还有很多
弄拳舞剑的。

想起很久没有登过金鹗山了，也就一支烟功夫，到了金鹗山脚下，
从东大门上去，在这里见着的又是另一番情景，爱生活的大爷大妈兴致
勃勃地拉着二胡、小提琴，他们尽情地演奏着《花儿为什么这样红》《美
丽的草原我的家》，这儿也有人在下棋，还有人玩着扑克牌，也有人在聊
着什么趣闻轶事。从金鹗山的最高处环顾岳阳城，看到的是蔚蓝的天，
各色现代建筑，感受的是环境优美，秩序井然，设施齐全。

骑车回家的路上，我思绪万千，对于祖国的变化，生活环境的改善，
年轻一代似乎就难有我们一代人的全部认同，骑车半天突然感觉一丝
的口干，忽然明白了，没有经过口渴就不会对一杯茶产生满足，没有经
过饥饿就不会对一碗饭觉出喜悦。只有经过了艰苦和磨难的生活，才
会对什么是舒适幸福感受深刻，才会让人觉得要加倍去珍惜。
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◎张思扬

好久没去岳阳楼了，忽然心生念想。心动就行动。
寒雨初歇，洞庭湖畔烟雾蒙蒙，徜徉在漫步过无数次的岳
阳楼景区，心情舒爽。今天又一次走近这座名楼，心里仍
然涌起一缕激动。

生长在岳阳，生活在我仰慕的岳阳楼旁，深感荣幸。
岳阳楼不仅是一个著名的5A景点，更是一座蕴含我国传
统人文精神的名楼，她的“先忧后乐”精神滋养着一代代人深邃的思想。

如果说烟波浩渺的洞庭湖是一首诗，那么内涵深厚的岳阳楼便是其诗眼。
千百年来，李白、杜甫、孟浩然，多少文人骚客登楼望远，直抒胸臆，写下了

无数的脍炙人口的名篇佳作，给岳阳楼镌刻上旖旎的文采。
“昔闻洞庭水，今上岳阳楼。吴楚东南坼，乾坤日夜浮。亲朋无一字，老病

有孤舟。戎马关山北，凭轩涕泗流。”公元768年，年老、贫病交加的杜甫，一叶孤
舟漂泊到洞庭，他愁绪满怀登上岳阳楼，面对烟波渺渺的洞庭湖，写下《登岳阳
楼》这首千古名篇。诗人一方面诉说自己穷困贫病的际遇，同时又表达了他关
注国家兴衰，忧心百姓疾苦的家国情怀，令人钦敬。

这么多写岳阳楼诗文中，要说我的最爱，只能是范仲淹的《岳阳楼记》。这
篇368个字的雄文，我读了无数遍，读了一辈子，早已烂熟于心，却又常读常新。

“先天下之忧而忧，后天下之乐而乐”，令人敬佩的胸怀
和抱负，这千古名句使《岳阳楼记》成为千古名篇，也让岳
阳楼成了千古名楼。

迈进一楼，很多游客都在对着一幅《岳阳楼记》的雕屏
拍照。其实，二楼的雕屏才是张照的真迹。伫立在二楼雕
屏前，我又将全文从头到尾默默地诵读了一遍，一时又是

思绪万千。
天气也真给力，上得三楼，云层中忽然洒下一拨金辉，凭栏远眺，只见冬

日的洞庭湖减去了许多丰腴。湖中的君山岛隐隐绰绰如一粒青螺，有鸥鸟
欢快地在湖面高声歌唱。洞庭湖看景，看的是大湖的气象万千，看的更有深
厚的历史积淀和人文底蕴。你不觉得洞庭湖的每一朵浪花里都蕴含着浓浓
的诗意吗？

出得楼来，向北面走，就是有名的小乔墓，这儿显得有些冷清，游人很少。
我望着两千多年前的绝色美人的坟茔，历史的风云瞬间如风雷在心间滚过。

外地游客是很少走到岳阳楼背面的。穿过城墙中一座两米多宽的门洞，抬
首仰望着城墙平台之上的岳阳楼，此刻，更能觉出这座名楼的高大雄伟与英姿
勃发，也似乎更能参透其灿烂耀眼的精神内核。

又上岳阳楼
◎俊 介

艾玛嘴里的打架最厉害的“基地一
霸”虎子是个虎头虎脑的田园串，模样还
蛮可爱的，对我也很亲昵，可是，虎子，对
不起，我不能带你走，你有三十多斤，太重
了点，我想要个小点的体重十多斤的。其
实，我更喜欢大狗一些，最喜欢德牧，金
毛、拉布拉多、阿拉斯加，我都喜欢，可是
有时候人的喜好不能完全由着自己来，年纪越大，做一件事越要思前想后，越不
可任性，现在，十三岁半的靓子下楼已经有些困难，经常要我抱，抱三十斤的靓
子下楼于我并不是一件轻松的事情，那么，十年后，我的体力更不比现在，我只
能选择一个十五斤左右的狗狗。

好几个狗狗围着我抢火腿肠吃，我喂了几个，再换一批，想雨露均沾，给这
些曾经流浪过的毛孩子一点点爱。一两米外，有个黑色的泰迪串，五官很漂亮，
黑葡萄一样的眼睛滴溜溜转，只是毛有些丑，黑色间着白色和黄色，它想过来又
不敢近身，陈瑶说它叫韵韵，胆子比较小。我走到韵韵身边，将三分之一根火腿
肠送到她嘴边，它怯生生地接过去吃了，我问韵韵：“你想不想跟我回家呀？”陈
瑶说：“韵韵，你要抓住你的幸福啊。”韵韵像是听懂了，它一把紧紧地抱住我的
腿不松开。好吧，就是韵韵了。

从10月19日起，韵韵就成了我家的一员，如果说好心人将它从流浪的苦海
救出送到基地，是给了它一个避风港，那它到我家就是落到了福窝里。小名仍
就是韵韵吧，这一次我要充分使用冠姓权，大名就叫符韵仪。女儿名章玮仪，靓
子叫章靓仪，再来个韵仪，呵呵，家有三仪,三千金，威武吧。

韵韵一到家里不但不拜码头，还给靓子来了个下马威，对着靓子一顿大呼小
叫，好在靓子颇有长姐风范，不跟小家伙一般见识。第一天带韵韵出门散步，一个
二十岁左右的年轻女孩子上前来想逗它，谁知，韵韵便对着她一顿激烈的破口狂
吠，吓得女孩子倒退几步，我对她说：“这是我才收养的一个流浪狗，可能以前受过
伤害，所以对人不友好。”随即教育韵韵：“这个姐姐是喜欢你才会想摸你，你不能
对她凶，她是朋友，对朋友要友好，知道吗？”以后每次带她出门遛弯，我都会对她
重复几遍这几句话，韵韵是个很聪明的狗子，它好像能够听懂我的话，大约二十天
后，出门再有人逗它，它不再龇牙咧嘴吼叫了。

韵韵来的那天，我安排她睡客厅，问题来了，小家伙很快就履行起看家护院
的职责，只要外面有轻微的脚步声，哪怕很远的地方有人作声，它都会高声大叫
起来，晚上十点后，仍然如此，这可怎么办？如此扰邻，只怕要马上带它去做声
带切除手术，好在我将它转移到卧室以后，它不再管闲事了。

韵韵大概是上辈子一开始在宇宙搞
破坏，所以被人遗弃，后来它拯救了宇宙，
才能被我带回家。两个月里，韵韵由十四
斤多长到了十八斤半，我带它打了疫苗，
它吃的是将近二十元一斤的天然狗粮，但
它更喜欢我给它们做的饭：将鸡胸肉、鲷
鱼肉切碎，加上南瓜、红薯、土豆煮熟，再

加点米饭拌好，一碗饭，韵韵一低头一抬头就没了。这种饭，营养还安全还省
钱，说实在的，如今人的食品安全都得不到保障，何况狗狗乎？

就在刚才，女儿打电话来问：“狗子们呢？”我说：“左边一个，右边一个，陪着
我写文章。”女儿嘻嘻一笑：“左拥右抱的感觉特别好吧？”我答：“当然了。我将
来到广州或者深圳来带外孙，也要带着韵韵啊。”女儿承诺：“必须滴。”

其实，任何一种关系都不可能只有得到，没有付出，人与人之间如此，人与动
物之间也是如此。养了一条狗狗，你就必须对它的一生负责，不能因为你要生孩
子了，或者大学毕业离开这个城市了，或者要回家过年了，又或者狗狗老了、生病
了，你就抛弃它，让它成为流浪狗。我鄙视这样的人。养了靓子以后，特别是这几
年来，我为它可以说是牺牲了许多。比方说，了解我的人都知道，一个人背包出去
野是我最大的快乐，出去了，我心情格外好，还能够写几句诗。为了靓子，我必须
忍痛割爱，可我愿意。现在，靓子能吃能喝能玩，可能是我给它吃了几百元中成药
起了作用，也可能是韵韵来了后有了伴让它心情好身体也好起来了。但愿它能够
陪伴我久点久点再久点。家有两狗，确实有做不完的事，有点累，可我愿意。

为何领养一条流浪狗（下）

◎符 烨
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